
立會刊憲：兩議席出缺
梁君彥：嚴肅處理追討公帑 限19日前「雙邪」還款186萬

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）早前被法院裁定喪失議

員資格的「青症雙邪」游蕙禎和梁頌恆，一度聲稱要將宣

誓案上訴至終審法院，但日前被高等法院上訴庭駁回後再

無舉動，立法會秘書處昨日亦正式刊登號外憲報，宣佈立

法會兩個議席出缺。立法會主席梁君彥表示，議員薪津開

支屬於公帑，會嚴肅處理，將追討游蕙禎及梁頌恆兩人，

每人93萬元，共計186萬元。據悉，秘書處已去信兩

人，限他們在本月19日前還款。
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社會各界對「青症雙邪」游蕙禎和
梁頌恆會否償還立法會薪津不感樂
觀，但如果連自己支持者的捐款都
呃，咁就真係衰格。親「熱狗」face-
book專頁「仇幼聯」昨日就發出帖文

指︰「『青年新政』用來籌訟費個網頁，一直疏於up-
date（更新），籌款總數一星期先更新一次，今日更加
成個網頁瓜左（咗），唔知係咪見成績不振，諗住落雨
收柴執三十幾萬就算數？」本報記者昨晚嘗試鏈接至有
關網頁，同樣亦未能連上。有網民直言，向「青症」捐
款真係「慘過射落海」。「青症」昨晚則發出一則語意
模糊的「網站受攻擊」帖文，企圖蒙混過關。
「青症」最後公佈眾籌所得為36萬元，但隨着兩人不

再上訴，社會人士亦關注有關籌款如何處理。本報記者
昨晚嘗試鏈接「青症」的「眾籌計劃」網站http://dona-
tion.youngspiration.hk/，得出結果是需要驗證才能登
入，顯示網站已不能正常運作。
不少網民都批評「青症」此舉如同斂財。「陳少樂」

批評瀕臨破產、但日前被拍到又去買酒的游蕙禎說︰
「三十幾萬夠飲酒買裙，真係多×謝晒，錢，真係好易
呃，唔怪得咁多人入行做老千啦！」「李風韻」也說︰
「永續眾籌，以後籌到一半洗Save（儲存檔案）扮冇野
（嘢）然後再黎（嚟）過。」「黃文昇」直言︰「落雨
收柴，斬纜離場。」「香港大海黨」則說︰「慘過射落
海。」
至於「青症」的常設網站（http://youngspiration.
hk/），運作大致正常，只是偶爾出現問題需要重新整理
（refresh）網頁，捐款頁面亦顯示正常，但當要作出捐
款、連至paypal時，就出現故障，未知是否「青症」賬
戶已出問題。

「青症」稱「受攻擊」圖蒙混過關
被質疑斂財的「青症」，昨晚則在facebook上發出個
語意模糊的帖文，稱網站昨日「受到攻擊」，「將盡快
修復網站以回復正常運作」。
不過，有關貼圖只顯示出要重新整理頁面，並無展示

受影響的網站屬「眾籌專網」網站，還是常設網站。對
比「青症」所貼圖片，與記者去其常設網站所見畫面相
同，可見「青症」並非回應其「眾籌專網」的「打柴」
問題，唔通「青症」以為咁都可以蒙混過關？

■記者 甘瑜

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）「青症雙
邪」游蕙禎和梁頌恆終被掃地出門，立法會
昨日刊憲公佈兩個議席出缺。政界人士歡迎
立法會做法，指出，除了游梁二人外，特區
政府應繼續嚴正並盡快處理針對劉小麗、姚
松炎、羅冠聰及梁國雄議員資格的訴訟，依
法追究4人的法律責任，以令立法會運作盡
快重回正軌。
全國政協外事委員會副主任、中國和平統

一促進會香港總會理事長盧文端昨日接受本
報訪問時強調，取消游梁二人資格是民心所
向，而兩人早前死纏爛打的行為，已令立法

會浪費了多個星期的時間，如今由憲報公佈
相關議席出缺，有如對游梁二人他們判了
「死刑」。
他指出，除了游梁兩人外，劉小麗、

姚松炎、羅冠聰及梁國雄都被特區政府
提出訴訟，希望當局盡快處理訴訟，依
法追究4人的法律責任，令整場宣誓風波
得以平息，令立法會在風波過後重新上
路。
港區全國人大代表、新社聯理事長陳勇認

為，立法會沒有了游梁二人搗亂之後，運作
已向好的方面邁進，希望立法會把握機會，

回復以往的高效率及良好的議政氣氛，「這
是香港市民最想見到，也是最符合香港利益
的。」
港區全國人大代表吳亮星表示，歡迎立法

會刊憲宣佈相關議席出缺，呼籲特區政府嚴
正處理另外4人的宣誓問題，而且更應抓緊
時間，好讓公帑用得其所，讓法治得以盡快
彰顯。
他希望立法會之後回到正軌運作，避免

再出現一些「不合作」行動，而令特區政
府施政及社會發展受阻，從而削弱香港競
爭力。
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政界促速辦「瀆誓四丑」
助立會重回正軌
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到未還錢
又去買酒
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禎，昨晚
急急到旺
角 擺 街
站，稱要
向 市 民
「講解兩
個月以來
發生的事
情」。畫
面所見，
只得游BB
一人同大聲公，而網民則繼續去佢facebook留言鬧爆︰「有冇放個兜出
來籌旗呀？」、「還左（咗）錢先再講啦！厚顏無恥！」、「BB請我飲
紅酒」、「你仲有面死出嚟？快啲躝！」 ■記者 甘瑜
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立法會秘書長陳維安昨日按《立法會
條例》第三十五（1）條的規定宣

佈，依據高等法院原訟庭及上訴庭分別
於上月15日及30日所作出的判決，原先
由游蕙禎所持的九龍西直選議席，及由
梁頌恆所持的新界東直選議席，已經出
現空缺。

梁君彥：將發信追討薪津
梁君彥表示，因游梁二人未有向終審
法院提出上訴，故立法會秘書長陳維安
啟動刊憲程序，以符合法例要求，即在
原訟庭作出裁決後的21日內，刊憲宣佈
相關議席懸空。
他又指出，秘書處隨即會發信，向游

梁二人追討每人約93萬元的薪津，但會
給兩人時間處理。
他強調，基於議員薪津開支屬於公
帑，一定會嚴肅處理。

「雙邪」或申破產避訟費薪酬
不過，有行政管理委員會委員認為，
有關追討工作屬漫長的法律程序。該名
行管會委員解釋，當秘書處發信給游梁
之後，並不能即時收回有關款項，因為
需要待兩人以書面形式回應，若兩人不
合作的話，可以經年累月地拖延下去。
加上，有指兩人有意申請破產，藉以迴
避可能已高達千萬元的訟費及百多萬元

的議員薪酬，一旦成功申請的話，追討
工作將會相當困難。

周浩鼎：申破產須付很大代價
法律界人士、民建聯立法會議員周浩

鼎指出，若涉及百萬元或以上的破產個
案，都會在高院處理。一般來說，高院
會以資不抵債的理由頒佈破產令，由呈
請到頒佈破產令，大約半年左右便可完
成有關程序。
他又指，兩人若成功申請破產，立法

會將難以追討有關款項。
周浩鼎表示，申請破產亦須付出很大的

代價，包括有可能失去專業資格，例如律
師資格，亦不能擔任有限公司董事，開立
銀行戶口亦會比較困難，故普遍不鼓勵輕
易申請破產，而改為申請債務重組，由法
庭頒佈收入付款令，限制當事人按照生活
情況，再計算每月的還款金額。

姚祖輝：市民不容用公帑煽「獨」
雖然向「雙邪」追討薪津不易，但政

界中人認為立法會秘書處亦須堅持追
討。港區全國人大代表、滬港經濟發展
協會會長姚祖輝指出，立法會秘書處須
按照程序向游梁兩人追討薪津，強調這
是一件非常重要的事情，所有香港市民
都不會允許「港獨」分子拿着公帑散播
「港獨」言論。

■「青症」的眾籌專網則明顯「打柴」，未能連上。 網上圖片

■網民質疑「青症」的「眾籌專網」打柴，「青症」昨晚的回應
與記者的截圖對比，明顯是常設網站，而非「眾籌專網」。

「青症」fb圖片

■「青症」的常設網站大致運作正常，只是偶爾需要重新整理
（refresh）。 網上圖片

立法會秘書處昨天刊登憲報，宣告依據高等法院原訟庭及
上訴庭的裁決，原由梁頌恆、游蕙禎持有的議席出現空缺，
完成了取消二人立法會議員資格的最後程序，也標誌着運用
法律手段反對「港獨」、制止「港獨」分子進入特區管治架
構的鬥爭，取得了階段性成果。回顧此役歷程，可以得到四
點啟示：違憲違法的「港獨」，是對香港「一國兩制」的挑
戰，是對香港法制的衝擊，與香港的整體長遠利益背道而
馳，自然受到香港主流民意的唾棄；中央堅守「一國兩制」
原則，反「港獨」立場堅定，旗幟鮮明，全國人大常委會主
動釋法，訂立原則，標明底線，為香港社會依法反「港
獨」，提供了最權威的法律指引；行政長官和特區政府頭腦
清醒，應對得當，及時、恰當運用法律手段，依法遏制「港
獨」，體現出駕馭複雜局面的能力；司法機構捍衛法治精
神，尊重憲制，遵循全國人大常委會釋法，通過相關案件的
審理及裁決，落實釋法條文，忠實履行了職責。

取消梁游立法會議員資格的法律行動，從二人10月12日
以宣「獨」辱族的言行進行就職宣誓，歷時近兩個月。認
真回顧總結這個短兵相接、環環相扣的歷程，香港社會可
以獲得很多啟示，為今後處理大是大非問題提供經驗借
鑒：

首先，這次行動清晰顯示，香港的主流民意高度認同：
「港獨」行為違憲違法，是對「一國兩制」的極大挑戰，是
對香港法制的極大衝擊，是對香港繁榮穩定的極大傷害。根
據中國憲法和香港基本法，香港特別行政區是中華人民共和
國不可分離的一部分，但「港獨」勢力公然主張要「獨立建
國」，要實現所謂的「民族自決」，不僅違背憲法和基本
法，也違反了香港的相關法律，嚴重損害了香港正在成功落
實的「一國兩制」，破壞香港社會的繁榮穩定。因此，愛國
愛港、尊重法治的廣大香港市民，對「港獨」都持堅決反對

態度，「港獨」不得人心，已成過街老鼠。梁、游二人被依
法取消立法會議員資格，是這種基本民意的體現，也更加凝
聚了這種民意。

其次，中央堅守「一國兩制」原則底線，依法維護國家安
全和發展利益毫不動搖，反對「港獨」分離勢力立場堅定，
支持香港繁榮穩定旗幟鮮明。此次全國人大常委會主動對基
本法第一百零四條釋法，闡明其中的法律原則及涵義，為香
港反「港獨」鬥爭奠定了最權威的法律基礎，也為香港司法
機構審理相關案件提供了必須遵循的法律指引，起到了釐清
法律觀點，平息不必要的法律爭議等重大作用。這是中央依
法治國方略在對港方針政策上的具體體現，為香港持續成功
落實「一國兩制」提供了最大保障。

第三，行政長官和特區政府在這場關係到香港未來發展方
向的反「港獨」鬥爭中，審時度勢，果斷出擊，策略得當，
充分運用法律手段，及時向特區法院提出司法覆核，依法遏
制「港獨」及阻止「港獨」分子混入管治機構，避免在反
「港獨」過程中被動遲緩，避免了事件進一步複雜化，為最
終取得階段性成果贏得了先機。事實證明，行政長官和特區
政府具有善於駕馭複雜局面的較高能力。

第四，司法機構在這場捍衛憲制和法治的鬥爭中，堅守法
律原則，確認基本法在香港法制中至高無上的地位，充分尊
重全國人大常委會行使對基本法的解釋權，遵從人大釋法的
原則去審理裁決相關案件，履行了香港司法機構應盡的職
責，維護了司法機構及法官法治維護者的形象。

經過依法取消梁游議員資格一役，香港社會對應如何維護
「一國兩制」、依法反對「港獨」有了更進一步的認知和共
識，也開創了有關案例，積累了豐富的經驗，相信對於香港
市民、特區政府和司法機構，今後如何應對挑戰，全面遏止
「港獨」，將發揮積極的指導和借鑒作用。

反「港獨」法律行動取得階段性成果四點啟示
「深港通」昨日正式開通。「深港通」在「滬港通」的基礎上進行了改

進，進一步完善了兩地資本市場的「互聯互通」，有助兩地深化合作、互利
共贏，既促使內地資本市場有序開放，亦有助於本港金融業的升級轉型。上
海、深圳、香港三地股市高度對接，切實有助於推動人民幣國際化，發揮本
港「超級聯繫人」角色，推動內地與香港在金融制度建設、監管、人才等多
方面密切合作，共同為國家乃至全球經濟發展作出貢獻。從這個角度來說，
「深港通」的開通是中國資本市場開放又一個的新里程碑。

雖然「深港通」首日資金走勢偏弱，A股和港股走勢難言理想，但國家
開放資本市場的戰略是着眼長遠，並非着眼短期炒作，加之「深港通」的
利好消息早已被市場充分消化，短期對兩地資本流動沒有帶來強刺激是預
期之內。但必須看到的是，「深港通」比兩年前的「滬港通」更加開放，
不再設置投資總額度，進一步提升交易的靈活性，相信隨着國際投資者對
人民幣資產的需求上升，長遠而言「互聯互通」的機制勢必更加活絡。

對於作為國際金融中心的香港，「深港通」意義重大。本港金融業在人
民幣國際化以及外資進軍 A 股市場的過程中，都可充分發揮「超級聯繫
人」的角色，是「互聯互通」機制的受惠者。一方面，香港可以協力推動
人民幣國際化，為內地的金融改革貢獻力量；另一方面，香港亦可以在國
際投資者進入內地市場上分一杯羹，彰顯香港在「一國兩制」下發揮「國
家所需、香港所長」的角色，切實鞏固香港作為國際金融中心和全球離岸
人民幣業務樞紐的地位。

推動「互聯互通」戰略，不但要在「量」方面增加，更要在「質」方面
提升。中國證監會主席劉士余昨日在開通儀式上明確表示，要兩地監管機
關進一步密切協作，加強兩地市場監管，加大跨市場自發的協作力度，嚴
厲打擊跨境市場操縱等各類違法違規行為，切實保護兩地和全球投資者的
合法權益。同時，兩地未來還可以共同打造交易所買賣基金、債券、貨幣
與商品等更多資產類別的「互聯互通」，加強兩地資本融通。背靠祖國一
直是香港最大的優勢，把香港資本市場與龐大的內地市場更為緊密地結
合，將可開創香港新的經濟空間，更可與國家的「一帶一路」戰略互相結
合，讓中國成為推動全球經濟發展的新動力。

深港通促兩地資本市場增量提質


